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Считанные дни. Выражение и состояние, знакомое каждому из нас. Как приятно,
если дни, которые считаешь, предваряют начало события радостного и
долгожданного, волнующего своим приближением. Именно в таком
позитивно-приподнятом настроении находились накануне поездки в Азербайджан
нотариусы Ставрополья. 

  

Ждать действительно было чего. Путешествие включило в себя емкую и
содержательную по наполнению рабочую поездку по обмену опытом, а радушие и
гостеприимство принимающей стороны вызвали самые добрые и искренние ответные
чувства.

– Это была заранее запланированная зарубежная стажировка в рамках программы
Центра зарубежных стажировок «Новое в экономике, управлении и технологии. Опыт
зарубежных стран» с участием в международном семинаре по обмену опытом, –
поясняет президент нотариальной палаты Ставропольского края, заслуженный юрист
РФ Николай Кашурин. – По решению правления нашей палаты она стала поощрением и
благодарностью сообщества коллегам, которые активно проявили себя в период
подготовки ко Второму фестивалю КВН среди нотариальных палат субъектов РФ «Ну
вот, нотариат уже не тот!» и во время его проведения в сентябре 2018 года у нас в крае,
показав отличные результаты.

Напомним, что команда КВН нотариата Ставрополья и на этом фестивале не сдала
позиций: как и годом ранее на первом КВН в Красноярске, вновь заняла первое место.
Как бы легко, весело и непринужденно не выглядела такая победа со стороны, в ее
основе было заложено очень многое, и далась она непросто. Тому предшествовали
месяцы предварительной работы и стопроцентная выкладка во время выступлений
перед залом, собравшим более 1200 человек, в том числе – сотни гостей фестиваля из
разных регионов страны.

Вклад каждого участника команды Ставрополья был по достоинству оценен
сообществом. К делегации, которую возглавил Николай Кашурин, присоединились
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некоторые старшие коллеги, и вот наступили те самые долгожданные восемь майских
дней, которые дружная команда нотариата Ставрополья провела в Азербайджане. Что
они в себя вместили? Узнаем из первых уст.

 

Такие встречи редки и дороги

Николай Кашурин, президент НПСК, заслуженный юрист РФ:

«У меня и моих коллег зрелого возраста есть опыт подобного рода поездок и есть с чем
сравнить, что вспомнить. А вот для  молодых нотариусов Ставрополья, которых в нашей
команде было в разы больше, эта стажировка стала первой из зарубежных.

Отрадно было наблюдать реакцию молодежи на то, что они видели и узнавали во время
этой поездки, чувствовать их искреннее желание взять максимум с практической,
профессиональной стороны, пополнить опыт и в то же время – готовность рассказать о
том, чем живут и что знают сами.

Молодые нотариусы нашей палаты очень фактажно и содержательно выступали на
международном семинаре, который организовали и провели сотрудники Министерства
юстиции Азербайджана, активно участвовали в программе Центра зарубежных
стажировок, включались в дискуссии на профессиональные темы и сами инициировали
таковые постоянно. Это позволило и российской, и азербайджанской сторонам
практически постоянно находиться в диалоге, получая максимальную пользу от
общения.

Опыт правоприменительной деятельности нотариусов Азербайджана, активное
внедрение самых современных технических разработок, единая информационная база
нотариата с республиканскими госучреждениями и ведомствами были по достоинству
высоко оценены моими коллегами, взяты в пример. Особенно выделен был и тот высокий
уровень развития IT-технологий, использование которых дает возможность нотариусам
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Азербайджана работать эффективно, оперативно и четко, находясь не только в
нотариальных конторах, но и на выезде, и удаленным доступом.

Это не общие места и не рядовые фразы. В них, если углубляться и расшифровывать,
кроется много наших самых позитивных эмоций, впечатлений, добрых чувств. Мы
познакомились с удивительными, радушными, внимательными и щедрыми людьми,
которые при этом оказались высококвалифицированными профессионалами своего
дела, истинными помощниками и проводниками нотариата, а еще и патриотами Родины,
которые знают и любят свою культуру, историю, традиции.

Я с удовольствием хочу адресовать самые искренние слова благодарности и пожелать
дальнейших успехов в работе всем, на кого мы в любую минуту могли положиться.
Прежде всего это министр юстиции Азербайджана Фикрет Фаррух оглы Мамедов. Под
его руководством, как мы убедились, работает очень дружный, сплоченный коллектив
единомышленников, среди которых начальник Главного Управления Регистрации и
нотариата Ильгар Камил оглы Мамедов и сотрудники возглавляемого им Управления –
Лейла Бархударзаде, Зейнаб Дунямалиева, Видади Маил, Гасан Матлаб оглы Ализаде и
другие. Они были готовы в круглосуточном режиме, не считаясь с усталостью и в ущерб
личному времени пропагандировать свое министерство, в совершенстве знают суть и
тонкости организации нотариальной деятельности в республике.

Одним из интереснейших в ходе этой поездки стало путешествие в Шекинский район. В
этом живописном и уникальном по своим природно-ландшафтным и
историко-культурным характеристикам месте мы встретились с сотрудниками
Шекинского регионального управления юстиции и председателем Шекинского
Апелляционного Суда Мубаризом Досмамед оглы Акперовым, который познакомил нас с
организацией работы и содержательной частью деятельности целого комплекса суда.

Вообще об организации этой поездки, которой занимались директор Центра
зарубежных стажировок Юрий Колесник и туристическое агентство Pasha-Travel, как на
ее протяжении, так и по возвращении из Азербайджана я слышал и продолжаю слышать
только самые добрые, положительные отзывы участников нашей делегации. Так что
могу с уверенностью констатировать:  реальность здесь превзошла все наши ожидания,
все было на столь же высоком уровне, как развитие IT-технологий в сфере нотариата
Азербайджана».
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Все необходимое – в базах данных

Вячеслав Петкевич, нотариус города Железноводска, член правления НПСК: 

«Международная стажировка по обмену опытом представителей нотариата России и
Азербайджана дала нам возможность познакомиться ближе и обменяться
информацией, а также мнениями по самым различным вопросам, обсудить состояние и
значимость небюджетного нотариата на примере его развития в наших странах.

Сказать, что было интересно, это ничего не сказать. В подробной и развернутой форме
нам были даны сведения о развитии нотариата Азербайджана. Мы убедились в том, что
с учетом упрощающих взаимодействие со службами информационных технологий,
нотариат этой страны сегодня может работать очень быстро, точно и четко.

Нотариусами Азербайджана используются все необходимые базы данных. Не требуется
обращаться в различные службы и ведомства: сведения о паспортах, детях, браках,
недвижимости, транспортных средствах, залогах, обременениях и прочем нотариус
получает в онлайн-режиме. В результате нотариальное действие любой сложности
выполняется при первом обращении гражданина.

Сейчас российский нотариат стоит на пути развития подобных технологий. Ряд
информационных баз стал нами активно использоваться с конца 2018 года, однако есть
ощутимое отличие электронных нотариатов России и Азербайджана. В Азербайджане
нотариусу предоставляют прямой доступ в базы данных, что дает возможность
принимать быстрое решение по любому обращению гражданина. Тогда как российские
нотариусы работают в системе «запрос – ответ», получая необходимую информацию
только по истечении определенного срока, а в случае ее задержки имеют определенные
затруднения.

Надо отметить, что в Азербайджане работу по электронному обеспечению нотариата
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взяло на себя Министерство юстиции. Это позволило, как мы увидели воочию, достичь
отличного результата: нотариусам была предоставлена вся необходимая информация
для работы. Но при этом понятно, что в формате страны, в которой проживает порядка
10 миллионов человек, организовать такую систему проще, чем у нас в России.

Познавательной была экскурсия по нотариальным конторам. Там мы имели возможность
ознакомиться с практикой совершения некоторых нотариальных действий. Одним из них
стало удостоверение доверенности на автомобиль, причем у гражданина с собой было
только удостоверение личности. Этого оказалось достаточно: нотариус нашел все
данные об автомобиле – технические, регистрационные и прочее. Выяснилось, что им
ничего не вносится вручную, все может быть перенесено в определенную форму, что
заведомо исключает различные ошибки.

Конечно, эффективность внедрения IT-технологий в этой стране подтверждается на
практике, однако нельзя забывать, что суть нотариальной деятельности не в
составлении шаблонных документов, а в творческом процессе нотариуса. Так что наша
задача на фоне развивающихся информтехнологий не потерять человека,
профессионала как важного и неотъемлемого элемента этой сферы.

Обсуждая опыт азербайджанских нотариусов, мы с коллегами пришли к выводу, что он,
безусловно, ценен, и, перенимая его, надо обращать внимание наших госучреждений и
ведомств, что предоставление такого объема информации нотариату не несет
негативных последствий. Это бы позволило нотариусам России работать плодотворнее,
идти в ногу со временем.

Отмечу и то, что как нам были интересны и важны составляющие работы нотариата
Азербайджана, так и опыт нотариата Ставрополья оказался весьма интересен
принимающей стороне, востребован в различных аспектах и направлениях
деятельности. Оказалось, в республике еще не создана нотариальная палата, в связи с
чем нотариусы не являются единым сообществом и зависят от Министерства юстиции.
Они не принимают решений по социальным программам, у них пока нет общих интересов,
кроме профессиональных. Так что опыт, представленный нотариальной палатой
Ставрополья, как Минюстом, так и нотариусами республики был воспринят с
признательностью и определен как ценный. Зарубежные коллеги подчеркнули, что
НПСК органично развивает разнообразные направления деятельности, а ее коллектив
сплоченный и дружный, трудоспособный: такой объем работы, как у нас, нигде еще не
встречали.
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– Не бойтесь развивать свою нотариальную палату, – запомнились мне слова, которыми
завершил свое выступление перед азербайджанскими нотариусами Николай Иванович
Кашурин. – Это вернется пониманием и поддержкой коллег».

 

Апостиль, униформа и атмосфера радушия

Наталья Фатина, вице-президент НПСК, нотариус города Ставрополя:

«Я вернулась не так давно из Беларуси, где вместе с коллегой по сообществу
участвовала в международной конференции по вопросам нотариата. Именно там
слышала выступления азербайджанских коллег, так что кое о чем уже была
информирована.

Государство в Азербайджане повернуто лицом к нотариату, и Министерство юстиции
играет в развитии этого института активную роль. Благодаря такой помощи и вниманию,
нотариусы получили доступ ко многим информационным базам госорганов и могут в
любой момент получить необходимую информацию о личности, об имуществе, о
действительности документов. Есть небольшая разница и в широте полномочий, в
действиях, которые совершают нотариусы Азербайджана, например, они апостилируют
документы, что, на мой взгляд, вполне оправданно.

Считаю, из подобного опыта можно многое почерпнуть, но вот перенести на российскую
почву многое непросто. Как с учетом нашего масштаба и количества населения
оцифровать информационные базы всех органов? Как мы знаем, шаги в сторону
электронного взаимодействия нотариата России и различных ведомств совершены и
совершаются, но полной  электронной системы, включающей все необходимые в
нотариальной деятельности информационные  базы, позволившей бы минимализировать
затраты времени и получать актуальную и точную информацию, исключив появление
ошибок, пока нет.
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Вообще поездка и общение с зарубежными коллегами, предоставленные нам
возможности все увидеть своими глазами, оставили самые прекрасные впечатления. Мы
проехали по конторам, познакомились с работой нотариусов на практике. Заметили, что
в некоторых нотариальных конторах принята  униформа: это здорово!..

Очень информативным, даже во многом основополагающим, стал прошедший
международный семинар на тему «Проблемы и тенденции развития нотариата на
примере Азербайджана». Он расширил наши познания и представления, дал
основательную базу для дальнейшего общения с зарубежными коллегами в
профессиональном плане.

На высоте прошли выступления и участников нашей делегации. Вячеслав Петкевич
рассказал об информационных технологиях в нотариате России, а Иван Кашурин – о
тенденциях развития законодательства о нотариате в Российской Федерации.

Президент НПСК Николай Кашурин выступил с информацией о деятельности нашей
палаты, ее направлениях, целях и задачах. Рассказал о формах и методах работы, о
комиссиях, Совете ветеранов НПСК, работе Совета молодых нотариусов, Школы
журналистики, и тех проектах, которые социально-ориентированы, имеют
положительный и широкий общественный резонанс. Эта информация оказалась очень
ценной, ведь перед нотариусами Азербайджана сейчас стоит задача создания
нотариальной палаты. В связи с этим Николай Иванович пригласил их приехать с
ответным визитом к нам на Ставрополье и познакомиться со всем не на словах, а
воочию.

Что же из этой поездки запомнилось больше всего? Наверное, та атмосфера радушия,
которую мы чувствовали ежеминутно: неважно, в рабочие ли моменты или минуты
отдыха. Она дала прекрасную почву для того, чтобы полюбить эту страну и людей,
которые так добры, отзывчивы и гостеприимны».

 

Идентификация лица в парандже и электронный киоск в помощь
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Иван Кашурин, нотариус города Ставрополя, член правления нотариальной палаты
Ставропольского края, заместитель председателя Совета молодых нотариусов НПСК:

«Впечатления от стажировки превзошли все ожидания. В профессиональном плане мы
почерпнули многое: положительно оценили степень вовлеченности нотариусов
Азербайджана в различные информационные базы без необходимости направления
запросов и обращений. Причем эти базы данных создаются за счет государства, которое
заинтересовано в развитии электронного нотариата.

IT-технологии внедрены и работают повсюду: например, применяется дистанционный
способ оформления согласия на выезд ребенка через электронный киоск, который
размещен в аэропорту Гейдара Алиева. При этом нотариус не привязан к своему
кабинету, может находиться дома: односторонняя видеосвязь помогает
идентифицировать лицо, которое к нему обратилось.

Согласие можно получить круглосуточно и оперативно – в течение 10 минут. Причем в
эти же базы имеют доступ сотрудники пограничной, миграционной службы, так что
документ не требуется распечатывать – кому надо, все увидят.

Также создано и активно применяется мобильное приложение по нотариальной
документации. Скачав его и зарегистрировавшись, пользователь может увидеть, какие
документы составлены на его имя.

Одно из самых ярких впечатлений в профессиональном плане – это посещение и
знакомство с работой центра, сравнимого с нашими МФЦ. Но разница здесь есть, и
существенная: в этом центре прием граждан ведут непосредственно представители
различных ведомств, и информационная база данных у них единая, что поднимает
уровень эффективности обращения в такой центр. Кстати, здесь можно вступить в брак
– есть зал бракосочетаний, а также проверить состояние здоровья, сдав различные
анализы, иначе расписаться не дадут, таковы правила. В общем, хорошее ноу-хау,
только со своей стороны мы отметили, что весьма сомнительным в формате обращения в
такой центр становится соблюдение нотариальной тайны. Это минус.

Запомнились посещения нотариальных контор. Удивило то, что в одной из них – в Баку –
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нотариусов двое, и один из них старший нотариус. Контора эта,  как нам пояснили,
старейшая в стране. Много вопросов мы задавали во время общения с коллегами из
Азербайджана. Узнали, в том числе, ряд тонкостей, например, как проводится
идентификация лица в парандже. У нотариата здесь свой колорит.

В число того, что было отмечено нами как прогрессивные и удобные разработки, попал и
мобильный чемоданчик нотариуса. Замечательно: берешь его с собой на выезд, при
необходимости открываешь, а там – принтер, компьютер, сканер… Самая настоящая
скорая нотариальная помощь.

Но не надо забывать о том, что параллельно и весьма органично с программой наших
семинаров и встреч, дискуссий и экскурсий в рамках нотариальной тематики благодаря
радушию и хлебосольству принимающей стороны мы получили много самых приятных
впечатлений об азербайджанской кухне, виноделии. Мясо барашка очень вкусное и,
представьте, без маринада. Отличный мангал-салат, а какая волшебная пахлава,
вкусные и тонкие по оттенкам вина… Так что поездка получилась разнообразной и
незабываемой, такой, о которой точно долго помнить».

 

У нотариуса должен быть доступ к информации

Александр Мандрыко, нотариус города Пятигорска, член Совета молодых нотариусов
НПСК:

«Из того, что касалось профессиональной стороны нашей поездки, запомнилось и
понравилось многое. Например, в Шекинском районе нам показали центр, подобных
которому у нас в стране пока нет. Он занимает трехэтажное современное здание, где
расположены все необходимые гражданам ведомства с поддержкой единой
информационной базы. Это облегчает работу специалистов, делает ее куда более
сжатой в сроках. И таких центров, как нам пояснили, в стране пятнадцать.
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Также мы познакомились с Судебным департаментом, в Баку посетили самую старую
нотариальную контору, государственный архив, созданный еще в 1903 году,
современную нотариальную контору. Удивляться не переставали до самого отлета из
Азербайджана: когда улетали, в аэропорту, нам продемонстрировали работу
электронного киоска.

Также впечатлил чемоданчик нотариуса. Думаю, он особенно удобен для нотариусов в
районах: если надо выезжать в отдаленный населенный пункт, не придется ездить
несколько раз, можно все сделать на месте, ведь технические средства тебе это
позволяют.

Но больше всего, и я думаю, коллеги со мной согласятся, понравилось то, что у
азербайджанских нотариусов не только в специализированных центрах, а вообще в
принципе есть доступ к информации различных ведомств, доступны все базы. Считаю
это правильным: нотариусам можно и нужно доверять, они же не с улицы пришли, им
дали полномочия, они проверены, надежны.

Кроме того у нас была прекрасная экскурсионная программа, в которую вошло
посещение культурных, исторических и природных объектов. Красивейший Шекинский
район с его природой и колоритными поселениями, город Габала, заповедник Гобустан,
интересные памятники архитектуры. А насколько разнообразная и богатейшая кухня.
Думаю, за эти дни нам показали лучшее, что есть в нотариате Азербайджана и самой
стране. Это большая удача, спасибо руководству нашей палаты за возможность
побывать в такой поездке».

 

Сколько здесь делают для нотариата!..

Марина Кашурина, нотариус города Ставрополя: 

«Азербайджан, на мой взгляд, не просто оправдал, а превзошел все наши ожидания.
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Страна очень красивая, колоритная по своей культуре, традициям, с великолепной
природой. А насколько гостеприимны там люди, щедры и хлебосольны, внимательны.
Для них все важно, и мелочей в приеме гостей просто нет.

Мы увидели много достопримечательностей республики – и природных, и
культурно-исторических. Понравилась красота Главного Кавказского хребта, поразила
столица Азербайджана – город Баку, который когда-то был черным городом
нефтяников, а сейчас стал белым, очень чистым, футуристическим городом будущего с
историческими кварталами, как машина времени, переносящими нас в прошлое. Кстати,
большую роль в преобразованиях страны к лучшему сыграл, будучи президентом,
Гейдар Алиев. Местные жители с огромным почтением относятся к нему.

Но, конечно, больше всего в прошедшей рабочей поездке поразило то, как много здесь
делают для нотариата. Знакомясь с опытом работы азербайджанских коллег, мы
восхищались, как хорошо организована их деятельность – централизованно, с учетом
использования новейших технологий, когда у нотариусов есть доступ ко всем базам, что
заведомо исключает возникновение ситуаций, когда приходится откладывать
совершение действия. Это то, чего нам недостает и в чем очевидны огромная роль и
отношение государства, Министерства юстиции, которые заинтересованы в развитии
нотариата, понимают его важную роль и первостепенные задачи.

А еще в этой поездке мне понравилось чувство товарищества. Наша нотариальная
палата такая дружная. Принимающей стороной были даже высказаны предположения,
что все, кто приехал от Ставрополья – родственники: «Вы что одной семьей приехали?»,
– спросили нас. Много было переездов на автобусах, и в это время не приходилось
скучать: молодые нотариусы пели песни. Как оказалось на поверку, у нас за эти годы
накопилась солидная медиатека – песни о нотариате, НПСК, ветеранах нотариата,
прошедших у нас фестивалях КВН, «КиНотар» и другие. Они задавали прекрасное
настроение и вселяли чувство гордости за нашу нотариальную палату!».

 

Вместе с Кашуриным только вперед!..

 11 / 25



Многое увидели, и многое удивило

Автор: www.alrf26.ru
15.05.2019 10:02

Галина Ходаковская, нотариус Предгорного района, член Совета молодых нотариусов
НПСК:

«Благодаря этой рабочей поездке молодые нотариусы Ставрополья получили первый
опыт коллективной выездной командировки, и он оказался исключительно
положительным, все очень понравилось. Так много ярких впечатлений, добрых чувств и
эмоций. Они, думаю, еще долго будут нас согревать и радовать.

От всей души благодарим нашего президента Николая Ивановича Кашурина и правление
НПСК за такую поездку, которая совместила работу и отдых! Отличной организацией
каждого нашего дня в Азербайджане мы обязаны Центру зарубежных стажировок и его
руководителю Юрию Колеснику, а также сотрудникам Министерства юстиции
республики и туристическому агентству Pasha-Travel. Благодаря им, не было ни одного
сбоя в организации каждого нового дня в нашей программе и нам показали самое
лучшее, познакомили со страной, с ее традициями народа, предоставили возможность в
деталях узнать тонкости организации нотариальной деятельности, многое увидеть на
практике.

Особенными – наполненными и содержательными, информативными – были наши
встречи с коллегами из Азербайджана. Мы получили опыт, который взяли на заметку и о
котором обязательно расскажем нотариусам нашего края, ведь нотариат Азербайджана
далеко вперед шагнул в сфере использования IT-технологий, и это никого из нас не
оставило равнодушным.

Немаловажной частью этих дней стало и общение с президентом нашей палаты и
коллегами, которое доставило огромное удовольствие. На какие только темы мы не
говорили – и профессиональные споры были, и задушевные разговоры.

Не расстаюсь в памяти с такими моментами поездки, как наши песни в автобусе.
«Вместе с Кашуриным только вперед, где над Ставропольем солнце встает!..», – пели мы
от всей души. В этих словах выражалось многое – наши сплоченность и любовь к
нотариату, доверие и уважение к нашему руководителю, десятилетия истории нашей
нотариальной палаты, которые ценим. Нас объединяют искренние чувства и горячее
желание продолжать этот путь, выходя в нем на новый качественный уровень. Хотелось
бы повторить формат таких стажировок еще неоднократно».
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Потрясающее чувство родного коллектива

Анна Мандрыко, нотариус города Ессентуки, председатель Совета молодых нотариусов
НПСК:

«Мои коллеги много рассказали о профессиональной наполненности и ценности этой
стажировки. Действительно, каждая такая поездка по обмену опытом повышает нашу
квалификацию, помогает сориентироваться в дальнейшем пути, сопоставить результаты
сделанного с тем, что еще предстоит.

Но есть и вторая сторона – не менее важная – то, что в это время происходит внутри
коллектива нашей делегации, так сказать, в закулисье. Программа была невероятная:
подарила нам много нового, чем-то удивила и даже привела в восторг. Но на меня
наиболее приятное впечатление произвело наше межличностное общение, которое
показало, что мы не только работать вместе можем, но и отдыхать.

Это что-то непередаваемое – ноты искреннего юмора и радости, которые разделяли все
без исключения, понимание с полуслова, потрясающее чувство родного коллектива!..
Было ясно: команда есть, нас невозможно разобщить, разъединить.

Помню, как представительница азербайджанской стороны удивлялась, расспрашивая
моего коллегу, нотариуса Труновского района Романа Чалченко: «Вы все в одном городе
живете и работаете?» – «Нет, в разных». – «Но у меня стойкое чувство, что у вас есть
что-то общее. Может быть, вы родственники?!.» И ведь она не ошиблась: мы родные по
духу.

Воспоминаний много, и все отличные, позитивные. Например, мы провели собрание
Совета молодых нотариусов на набережной в Баку под фонарями: такого у нас никогда
не было. Побывали на заводе по производству вина, где для нас провели лекцию и
дегустацию вина, длившуюся три часа. После нее мы почувствовали себя такими
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виноделами: со знанием дела, исключительно за ножку, держали бокалы, рассуждали о
гранях и оттенках вкусов, говорили, что теперь мы не только нотариусы, КВНщики, но и
в винах разбираемся.

Мы многое увидели, и многое удивило не только из программной части, но и тех
случайностей, которые тоже очень памятны. Например, когда направлялись во Дворец
шекинских ханов, встретили бабушку, которая травяные бусы от сглаза продавала, по
манату за штуку. И как радостно было увидеть ее же потом в музыкальном клипе Эмина
и Максима Фадеева: это же «наша» бабушка!.. Музыка, песни все эти дни были с нами,
так что нас прозвали «Поющий Ставрополь». Но если душа поет, почему не дать ей
такую возможность, и мы под колонку в дороге спели все наши песни.

Наверное, мы еще не заслужили такой поездки, и нескоро ее отработаем. Николай
Иванович всегда учил нас качественно работать, а в этой поездке мы поняли и то, что
нужно качественно отдыхать. Я думаю, коллеги со мной согласятся, что при всей
практической профессиональной значимости поездки, это было еще и незабываемое во
всех отношениях путешествие».

 

Солнечные объятия Азербайджана

Виктория Бурлуцкая, нотариус Апанасенковского района, заместитель председателя
Совета молодых нотариусов НПСК:

«Необыкновенное ощущение свободы и легкости – это первое впечатление по прилету в
чудесный город Баку. Красиво оформленные фасады старых домов, умело
сочетающиеся с  современной архитектурой высоток, просторные улицы, на которых
пестрят яркими красками заботливо посаженные кустарники.

Зеленая растительность в Баку – довольно редкое явление, постоянный палящий ветер
не дает разгуляться, но люди берегут каждое деревце, каждый цветок, чтобы город был
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городом-садом. Азербайджан встретил нас солнечными объятиями. Это чувствовалось
не только в погоде, но и в постоянном присутствии с нами новых друзей – улыбчивых,
искренних и очень гостеприимных коллег из Министерства юстиции республики.

Программа обещала быть весьма насыщенной, но удивление от того, насколько она
разнообразна, не проходило по мере нашего продвижения от экскурсии к экскурсии – и
в профессиональном, и в туристическом плане.

Поразил уровень информационного прогресса в этой стране. Заходишь в местный МФЦ,
где на входе тебя встречают внимательные волонтеры, и начинается жизнь в другом
измерении. Здесь можно все, ведь тебе готовы помочь специалисты всех профилей. Не
посредники, а именно специалисты, что очень важно. Очень радует такое внимание
государства к людям, и в отношении развития нотариата оно также велико. Страна
стремительно развивается во всех отраслях, не заметить это невозможно!

А что касается экскурсионной программы, было стойкое чувство, что нам покажут все
чудеса и достопримечательности. Только мы привыкли к Баку с его бескрайней
набережной и легким запахом нефти, как уже едем в Шеки. По дороге заезжаем в
деревню Киш: она расположена в горах и навсегда запоминается своими каменными
узкими улочками, где, сколько ни ходи от дома к дому – в каждом
мастера-ремесленники, работа которых заслуживает глубочайшего уважения. Но вот и
Шеки, будто оазис в пустыне, как разнится климат… Вдали виднеются заснеженные
горы, ветра нет, только свежий горный воздух, которым не надышишься. Все зелено и
спокойно, нет динамичного (а кто-то скажет, бешеного) ритма Баку, только горы и
воздух… Невероятно!

Отдельно, конечно, отмечается радушие местных жителей, всех без исключения. Это
добрый народ со своими обычаями и традициями, с уважением относящийся к гостям
страны. Никаких неодобрительных взглядов, пересудов за спиной… На одной из
экскурсий нам встретилась бабушка, которая продавала бусы из травы. Она так открыто
улыбалась всем и желала счастья – грех пройти мимо!.. Мы все купили у нее обереги от
сглаза, порчи и от неважно еще чего, потому как главным было не это, а ее объятия,
такие теплые и ласковые. Она обняла всех и пожелала каждому быть счастливым.
Чудесная женщина! Конечно, эти обереги будут иметь невероятную силу, ведь
заряжены добрым словом и сделаны с душой».
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Подарок профессиональный и эмоциональный

Екатерина Лысенко, нотариус города Пятигорска, член Совета молодых нотариусов
НПСК:

«В Азербайджане я однажды уже была, и думала, что в отличие от коллег, которые не
видели этой страны ранее, ничему не удивлюсь. Однако я поторопилась с выводами.

Надо сказать, что общее впечатление от страны было и осталось замечательным. Баку,
безусловно, красив, современен, а его старые улочки навевают ностальгию по
досоветскому и советскому прошлому. Народ здесь доброжелательный и душевный,
очень гостеприимный. Нам повезло с гидом (правда, со вторым, но зато на многие дни
поездки), он оказался большим умницей и интеллектуалом. Не могу оставить без
внимания и наше питание. Если не брать во внимание основную цель нашей поездки –
обмен опытом, повышение квалификации – и забыть о семинарах и дискуссиях, рабочих
экскурсиях и знакомстве с системой нотариата республики, можно было бы подумать,
что мы поехали в самый настоящий гастрономический тур: одно каре ягненка чего
стоит!..

Вообще было море общения, улыбок, смеха, песен. Как такового свободного времени не
оказалось, график получился очень плотным, а программа интересной и разнообразной:
спали по четыре часа в день и не разлучались – везде были вместе.

По сравнению с моей первой поездкой в Баку эта получилась совершенно другой и
лучше. Я заядлая путешественница, но хочу от чистого сердца признаться: никто и
никогда не дарил мне такого подарка, когда все организовано, не надо ни о чем
переживать и заботиться. Спасибо, Николаю Ивановичу и коллегам по сообществу! Мы
сочетали работу и отдых, так что стажировка в Азербайджане стала профессиональным
и эмоциональным подарком всем нам!».
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Мир электронных новшеств и тайна бакинского дворика

Диана Цупило, нотариус Шпаковского района, член Совета молодых нотариусов НПСК:

«Будучи в составе делегации нотариальной палаты Ставропольского края, мне
посчастливилось познакомиться не только с нотариальной системой Азербайджана, но
и с укладом, традициями этого богатого культурно, доброжелательного и
интеллектуально прогрессивного народа. Как оказалось, нам близки принципы, на
которых строится общение в республике: это и взаимодействие с органами власти,
помощь людям, добросовестное и детальное отношение к профессии.

Мы убедились в том, что наши коллеги активно осваивают информационные технологии.
Как практикующего нотариуса меня восхитила возможность электронного
взаимодействия со всеми органами-компаньонами на пути к минимизации затраты
времени на сбор и проверку информации для совершения нотариального действия. 
Налицо высокая клиент-ориентированность и государственная поддержка института
нотариата. Оказанное доверие нотариату воплощается в сопровождении всех сделок с
недвижимым имуществом только нотариусами, что гарантирует максимальную защиту
прав и законных интересов граждан.

Было очень любопытно окунуться в историю нотариата Азербайджана. К моей радости
нас ознакомили с архивом республики, который находится под охраной государства и
является его ценностью. Группе НПСК показали старинные документы
предшественников азербайджанских нотариусов, зачитали завещание, составленное в
литературно-одухотворенной форме на имя супруги – хозяйки и хранительницы очага.

Особое впечатление осталось от посещения нотариальной конторы в Баку, которая
когда-то была первой государственной нотариальной конторой. Она и сегодня
отличается от многих других в республике: там, на основе заключенного соглашения,
исполняют свои обязанности два профессионала-нотариуса. Их наработка – не только
профессиональный союз, но и совершение действий, связанных с переводами из всех
стран мира. Для проверки подлинности переводов нам продемонстрировали специально
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оборудованный кабинет с ультрафиолетовым оборудованием и микроскопом. Нотариусы
поделились с нами собственными методами определения качественной копии документа,
которая может быть настолько приближена к подлиннику, что без специальных знаний
не обойтись.

Кстати, рядом с этой конторой расположен центр, в котором есть переводчики с любых
языков мира и персонал по набору текста, оформлению и подготовке документа для
свидетельствования подлинности подписи переводчика нотариусом и немедленного
апостилирования этого документа.  При таком уровне сотрудничества нотариус
чувствует поддержку, а граждане довольны заботой о них.

И это еще не все. Когда я вышла из нотариальной конторы, внимание привлекла
старинная лестница, которая находилась в арке, ведущей во двор постройки 1908 года.
Местный житель, заметив мое любопытство, пригласил пройти. Дворик оказался
узеньким, застроенным со всех сторон. Чистота в каждом уголке, вывешенные
белоснежные простынки на балконах. Что-то необычное для себя почувствовала,
находясь там...  А когда в этот день созвонилась с мамой, чтобы поделиться
впечатлениями о проведенной экскурсии, заодно уточнила адрес, где прошло ее
детство: она родом из Баку. Оказалось, я побывала в том самом дворике, где когда-то
жили мамины родители. Кто знает, может дедушка с бабушкой и в нотариальной
конторе №1 составляли документы, а моя мама стояла рядом с ними и держала их за
руку?..».

P.S.:

Юрий Колесник, директор Центра зарубежных стажировок:

«На моей памяти много поездок с группами профессионалов разных сфер деятельности,
но эта зарубежная стажировка, без преувеличения, одна из особенных.

Собрались такие сплоченные люди, единомышленники, замечательная команда, в
которой все и всегда были вместе, никто не оставался в стороне. Теперь, если у меня
спросят, каковы нотариусы Ставрополья, я отвечу, что это очень искренние, душевные и
при этом вдумчивые, с богатым опытом, профессионалы своего дела. Скажу, что не
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только представители старшего поколения в этой делегации, но и молодежь живут
нотариатом, интересуются всем, что касается его развития, искренне переживают, что
пока еще в ряде моментов нотариату России есть к чему стремиться.

При этом я заметил: то, что рассказывалось нотариусам Азербайджана о направлениях
работы нотариальной палаты Ставрополья, о большой общественной,
социально-ориентированной деятельности, произвело неизгладимое впечатление и
даже вызвало желание убедиться во всем воочию. Так что, думаю, вскоре делегацию
нотариусов Азербайджана будут принимать на ставропольской земле.

А на меня не меньшее впечатление в столь же положительном плане произвели песни
молодых нотариусов. Это было просто супер. В общем, у этой команды есть чему
поучиться, поверьте».

Елена Гончарова
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